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藍色的紡織印染廢水，透過染色鹽回用系統中的砂濾過濾、淨化

後，就能轉變為清澈的純鹽水，又能再次用於印染。這台染色鹽回

用系統出自新疆冠通科技有限公司，是溢達創研村孵化的創新科技項目之一。今天的科研

成果來之不易，2020年香港服裝巨頭溢達集團子公司在新疆棉風波中，被美國粗暴地列

入所謂的「實體制裁清單」，集團遂發奮圖強將紡織工廠改造為創研村。

香港文匯報記者早前參觀，該村調動自身科創生態資源與行業鏈接，現時

共有11家企業入駐，孵化多項先進農業科技，遠至香港的農業科技企業也

有意入駐該村。 ●文、攝：香港文匯報記者 洪澤楷 烏魯木齊報道

開發工具揚威國際 屋宇署明年「添食」
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香港文匯報訊 為了鼓勵更多人登記做選民，政制
及內地事務局昨日在社交平台發文，負責鼓勵市民
登記做選民與投票的選舉吉祥物「票箱寶寶」，近
日趁放假去了海洋公園探望大熊貓，「票箱寶寶」
還有趣分享認識到新朋友大熊貓先生。
「身為『票箱寶寶』，我哋3個嘅任務係鼓勵大
家做選民同投票。」吉祥物「票箱寶寶」在政制及
內地事務局社交平台帖文中說：「其實我哋都好鍾
意喺香港四圍去，最近放假仲去咗海洋公園探吓大
熊貓，嚟到梗係要打個卡啦！仲識到新朋友大熊貓
先生𠻹。」
「票箱寶寶」更幽默表示：「其實係咪可以叫
『盈盈』、『樂樂』登記（做選民）呢？唔知大熊
貓幾多歲成年呢！咁大家又登記咗未？」

「票箱寶寶」探大熊貓 想盈盈樂樂「做選民」
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▲BIM模型中的剖面視圖 屋宇署供圖

◀左起：張家禮、茹澤生。
香港文匯報記者吳健怡 攝

香港文匯報訊（記者 吳健怡）特區政府屋宇署為推動
私人發展項目廣泛應用「建築信息模擬技術」
（BIM），近年積極開發自動核查工具，減低人手核查
和運算，便利審批圖則的工作。該署去年及今年先推出3
項免費的BIM工具，透過自動化流程簡化繁瑣的人工計
算，提升業界製圖與審批效率，更於國際競賽中斬獲大
獎，顯示香港在智慧建築領域的創新實力。截至今年2
月，已有25個私人項目採用BIM製圖及呈交圖則，屋宇
署明年首季將推出樓宇間距評估工具，持續擴充工具
庫，目標在2029年擴展至所有發展項目。

可自動核查 網頁免費下載
屋宇署2019年制定BIM指引後，2023年9月公布優化

總樓面面積寬免機制，採用BIM是其中的特定標準，以
符合資格獲得環保及適意設施總樓面面積寬免，並開發
多個自動核查工具，可免費於該署網頁下載。
屋宇署高級屋宇測量師張家禮在訪問中介紹，去年3月
推出「BIM面積核查工具」，就各項樓面面積及38項寬
免項目進行計算，並自動核查相關條例和作業備考的規
定，最終編製成數表，以計算出發展項目的地積比率及
上蓋面積，供業界擬備圖則之用。
署方今年3月再推出「BIM消防安全工具」及「BIM

衞生設備工具」，「BIM消防安全工具」可精準分析逃
生路徑及耐火結構等；「BIM衞生設備工具」可辨識建
築物內不同用途房間衞生設備的編配安排，計算並核查

樓宇的衞生設備是否符合法例要求。
香港現以工務工程項目為先導推動BIM技術應用，

2018年起要求顧問公司及承建商在預算3,000萬元或以上
的工務工程項目使用BIM，另據發展局2023年發布的
《採用建築資訊模擬（BIM）擬備和呈交建築圖則的路
線圖》，政府考慮出售土地、批地及換地個案的地契中
加入新條款，明年起要求1,000個或以上住宅單位的項
目，以BIM呈交至少一般建築圖則及上蓋結構圖則。
私人項目方面，該署截至今年2月底已收到25個私人

項目採用BIM製作及呈交圖則，例如有4幢宿舍項目，
傳統樓面面積計算需時兩周，使用工具後僅需18分鐘，
效率提升逾99%。這些工具更於去年「華山論BIM」比
賽中奪得「最佳創新獎」及「應用程式編程介面/插件
（API/Plugin）」組別金獎。

冀2027年強制要求電子方式交圖則
屋宇署助理署長茹澤生表示，署方去年中委託顧問研

究，就私人界別全面採用BIM擬備及呈交圖則制定技術
框架，業界普遍支持政策方向，但期望政府強化人員培
訓、中小企支援及工具優化，顧問正整理意見及制定方
案，今年第三季提出建議再作諮詢。
他表示，該署的自動核查工具仍在發展階段，業界需

時認識和掌握該些工具運用，期望2027年可強制要求以
電子方式呈交建築圖則，未來將BIM應用擴展至大型私
人住宅發展項目，2029年擴展至所有發展項目。

香港文匯報訊 專營疫苗接種服務的仁
滙醫務集團上周疑似突然全線結業，以
3,000元至上萬元預訂疫苗套餐的市民隨
時血本無歸，特區政府上周五（2日）就
仁滙醫務集團疑結業成立跨部門專責小
組。截至昨日下午5時，海關和警方共接
獲1,462宗相關舉報；消委會接獲658宗
相關投訴；衞生署電話專線、電郵和
WhatsApp則合共接獲52宗查詢，當中27
宗查詢與兒童疫苗相關、22宗查詢其他
年齡組別的疫苗。
立法會衞生事務委員會委員陳凱欣昨日
在電台節目上表示，市面上仍有不少預繳
式疫苗、檢測計劃等，促請政府盡快檢視
現行法例上有否出現規管漏洞。
她又透露，近日收到一宗位於涉及仁滙
醫務集團的私家醫院求助個案指，醫院過
去為仁滙的顧客化驗體檢樣本，但仁滙至
今仍未清付40萬元的檢測費。

議員：預繳消費可免則免
立法會衞生事務委員會主席林哲玄在同
一節目稱，現行《私營醫療機構條例》未
有涵蓋規管部分醫療機構或體檢中心，希

望政府釐清制度。他指出，若然醫療集團
聘用醫生應診，必須受條例規管，但如只
開設一間中心，聘請護士或受過訓練的人
士為市民打針，是否需受規管仍有一定爭
議，而且打針在香港是否屬於「醫療行
為」仍未有定論。
對於醫療集團以「預繳式」模式推銷醫

療產品，他質疑此類集團銷售醫療服務是
否有醫生處方，建議市民對預繳式消費可
免則免。
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在30年前，溢達集團為獲取高質量的新疆棉花，毅然來到新疆設廠
產紗，保證高檔紡織品服裝的原料供應。經過數年發展，溢達集

團在2013年研發出700支紗線，是當時行業的最高水平。在2017年，
溢達在新疆昌吉建立了一個三萬錠的智能紡織工廠，並從歐洲採購多款
世界頂尖的紡織設備。
不過，好景不常，在2020年遭美國無理打壓，將溢達集團旗下子公

司新疆昌吉溢達紡織有限公列入所謂的「實體制裁清單」。

用「AI+機器人」精準去除棉花頂芯頂葉
在此情況下，溢達集團積極展開科技轉型，在原新疆溢達紡織有限公

司的基礎上，將紡織工廠改造為溢達創研村，着重孵化農業科技、紡織
服裝與新能源等領域的初創產業。
香港文匯報記者早前在溢達創研村直擊，發現已有11家企業入駐創

研村，當中有不少創新項目。由於棉花擁有無限生長的習性，打頂可調
節棉花內部水分、養分等物質的運輸方向，對棉花有明顯增產效果。來
自深圳、如今落地創研村的緯爾科技有限公司，因應棉花生長特性，推
出首款「AI+機器人」智能棉花打頂機器人，利用AI控制技術實現棉花
頂芯頂葉精準去除。

機器人日打棉百畝 效率勝人力20倍
溢達集團新疆區總經理趙陽向香港文匯報表示，相比於人力摘除，該

款機器人的效率是人力的20倍以上，一日可作業上百畝左右，大大提
高採摘效率。
為避免紡織工業對自然環境的影響，新疆冠通科技有限公司推出染色
鹽回用系統，透過系統過濾、淨化，將受污染的紡織印染廢水，轉變為
清澈的純鹽水，然後再次用於印染。公司講解員向香港文匯報表示，紡
織產生的工業廢鹽難以處理，通過該染色鹽回用系統，回收率高達
60%，同時避免產生新的廢水。
趙陽表示，新疆農業條件優越，適宜融入自動化等科技輔助農業發
展，惟新疆欠缺相關科技企業。因此，溢達集團在新疆設立創研村，吸
引相關科技初創企業入駐，形成聚集效應。
他認為，溢達創研村不僅為創業者提供物理辦公空間，更希望調動自

身科創生態資源與行業鏈接，為入駐企業提供增值服務。當中包括，創
研村會為初創企業聯絡政府資源扶持、提供當地經商資訊。
人才方面，該村不僅與新疆大學、石河子大學等新疆本地知名高校合

作，而且面向全國招募人才，促成人才與初創企業的匹配。

一年三次中亞行 了解當地市場
該村積極帶領農業科技與紡織服裝企業開拓中亞市場，在過去一年組

織三次中亞行活動，當中更促成緯爾科技與哈薩克斯坦的棉花打頂機器
人業務的相互接觸。本月創研村亦會帶領新疆紡織服裝企業參加在烏茲
別克斯坦首都塔什干舉辦的烏茲別克斯坦紡織服裝面料展覽會，了解當
地市場與准入條件。
趙陽透露，早前曾有來自香港的農業科技企業希望入駐創研村。該企

業主要研究大豆與番茄在新疆鹽碱地的種植，研發團隊與育種團隊人才
集中在香港。創研村為這家港資公司提供新疆本地鹽鹼地的相關信息；
並將相關企業對接新疆農科院，促進雙方在品種研發方面的優勢互補。

應對美無理打壓
轉型自強創新天

新疆紡織廠變身創研村 孵化多項農業科技吸港企
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香港文匯報訊（記者 洪澤楷 新疆報道）
溢達集團在2020年被美國無理列入「實體制
裁名單」，其後生意額近一半受到影響。集
團除向美國政府提出訴訟外，亦逐漸將銷售
轉至內地市場，並成立創研村推動科研產業
化，以及在公司旗下設立「派」與「十如仕」兩
大品牌。溢達集團新疆區總經理趙陽向香港
文匯報記者表示，面對美國近月發起新一輪
貿易戰，內地企業需提高對內地市場的重
視，並積極轉型升級，「練好應對危機的內
功。」
溢達董事長楊敏德在被「制裁」後的一份

聲明中表示，溢達重視且尊重新疆所有員工
的尊嚴，並積極努力創造一個沒有任何形式
的歧視或恐嚇的包容性環境。同時指該名單
的指責與事實完全不符。多家國際級獨立第

三方審計機構曾對集團開展審計，結果均明
確顯示無任何證據證明，企業在任何情況下
存在強迫勞動或脅迫員工的行為。
但美國充耳不聞，趙陽憶述，溢達在「被
制裁」前替多個國際品牌代工，有40%的產
品銷往美國。不過在「制裁」後的2023年
底，銷往美國的產品幾乎清零，溢達整體銷
售額減少近一半。
為尋找新出路，集團近年注重內地市場，
並積極轉型升級。趙陽表示，集團已轉為與
李寧、安踏等內地品牌合作代工，並逐漸將
銷售轉移至內地市場。他補充，新疆棉議題
也令部分歐洲客戶對合作產生擔憂，不過溢
達保留進口棉業務。溢達亦積極推動轉型升
級，除紡織服裝主業以外，成立溢達創研村
孵化農業科技、新能源等領域的初創企業。

推動自有品牌建設與內銷
紡織服裝方面，溢達摒棄原先轉為其他國
際大牌代工的傳統做法，集團旗下建立「派」
與「十如仕」兩個品牌，推動自有品牌的建設
與分銷，「兩個品牌現在發展迅速，共有10
家門店，其中一家設在香港。『十如仕』已
經有34家門店，當中8家在香港與越南。」
被問及內地企業如何應對美國挑起的新一
輪貿易戰，趙陽表示，企業可在內地市場尋
找新機遇，「14億人口還是
有它的消費能力在，企業需
將更多注意力放在內銷。」
他建議，企業在關稅戰陰霾
下需積極轉型升級，練好應
對危機的內功。

溢達：銷售漸轉內地市場 「練好內功」覓出路
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▲趙陽表示，面對美國發起的新一輪
貿易戰，國內企業需提高對國內市場
的重視，並積極轉型升級。
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▶緯爾科技是一家農業精準作業機器
人公司，近期推出了首款「AI+機器
人」智能棉花打頂機器人。
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●位於尖沙咀的仁滙醫務集團診所人去樓
空。 資料圖片


